
В преддверии нового учебного года 
школы Алтайского края готовят-
ся принимать детей. В некоторых 
учебных заведениях объем работ 
слишком большой, поэтому мо-
дернизация продлится больше 
года. Одна из них находится в 
Алейске.
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Здание школы № 5 построено в

1963 году. За все время использования 
помещений здесь никогда не проводили 
капитального ремонта. Обходились всегда 
косметическими работами, несколько 
лет назад поменяли окна. По просьбе 
родителей администрация города под-
готовила документы на ремонт именно 
этой школы, после чего начали искать 
финансирование. В результате вошли в 
программу «Модернизация школьных 
систем образования».

«Условия на самом деле были прием-
лемыми для обучения. Все санитарные 
нормы и требования законодательства 
соблюдались. Однако со временем образо-
вательный процесс меняется, поэтому на 
данный момент кабинеты уже морально 
устарели. После ремонта в школе появится 
Центр детских инициатив, современный 
спортивный зал с раздевалками и душе-
выми, обновят актовый зал», – рассказа-

ла заместитель главы администрации 
Алейска Наталья Ковалёва.

К работам приступили в феврале
2024 года. Продлится ремонт до осени 
следующего года, при этом основную часть 
сделают до конца года. Пока все идет с 
опережением графика – внутренние по-
мещения уже на 60% готовы. На объекте 
запланированы масштабные работы: 
ремонт систем отопления, водоснабже-
ния, канализации, вентиляции и элек-

троснабжения. Обновят также кровлю 
и фасад, усилят антитеррористическую 
защищенность здания и прилегающей 
территории. В 2025 году займутся в ос-
новном благоустройством прилегающей 
территории. Вокруг школы появится но-
вое ограждение, высадят деревья и ку-
старники. Кроме того, заменят мебель, 
учебное и компьютерное оборудование. 
Стоимость проекта – более 120 млн рублей.

(Окончание на 2 стр.)

Флагов в таком количестве, 
в котором они представле-
ны на спортивных аренах, 
нельзя встретить больше 
нигде. В руках болельщиков, 
на одежде, лицах, в стилизо-
ванной форме спортсменов, 
рядом с их фамилиями на 
экранах телевизоров, над 
пьедесталом во время на-
граждения…

«К ����� ����������
����������»

В биатлоне и лыжных гонках 
есть красивая традиция: лидируя 
с большим преимуществом, спорт-
смен берет флаг и преодолевает 
финишную прямую с главным 
символом своей Родины в руках. 
Финиш с флагом – мечта детства 
каждого, кто связал себя с этими 
видами спорта. В Алтайском крае 
есть лыжница, которой посчаст-
ливилось совершить этот ритуал 
на престижнейшей мировой спор-
тивной арене – Паралимпийских 
играх.

– Эстафета, золотая медаль 
Турина 2006 года, я бежала на 
последнем этапе, финиширова-
ла с российским флагом, – вспо-
минает Татьяна Ильюченко. – Не-
передаваемые эмоции. И когда в 
честь твоей победы играет гимн 
Российской Федерации – это до-
рогого стоит. Невозможно где-то 
еще испытать подобные чувства. 
Гимн и флаг для меня – это особая 
история.

Впервые российский триколор 
в честь бийской лыжницы (а ныне 
председателя комитета по спорту, 
культуре и молодежной политике 
АКЗС) поднимался на чемпиона-
те Европы 1997 года, где Татьяна 
Ильюченко одержала четыре побе-
ды среди слабовидящих спортсме-
нов. С тех пор Ильюченко завоевала 
немало золотых медалей мировых 
и европейских первенств, но эмо-
ции от каждой победы оставались 
неизменными:

– К этому невозможно привык-
нуть. До сих пор, когда я слышу 
гимн даже не на пьедестале, у меня 

по коже мурашки бегут и воспоми-
нания накрывают. Мне повезло, я 
не бегала под нейтральным фла-
гом. Элементы одежды с россий-
ским флагом напоми нают о том, 
что ты представляешь сборную 
великой страны. А страна у нас 
великая! Я думаю, что под флагом 
выступать даже в эмоциональном 
плане гораздо круче, чем в ней-
тральном статусе. Не зря же все 
стараются правдами и неправдами 
пронести флаг, для чего-то же это 
делают. Хотя казалось бы, высту-
пай себе в нейтральном статусе –
нет, нам хочется спеть свою пес-
ню, свой гимн. Тем более вдалеке 
от Родины эти вещи обостренно 

чувствуются. Если бы это не имело 
такого значения, то и не запреща-
ли бы флаг.

П�� ������
Чтобы понять, какое значение в 

мировом спорте и политике имеет 
флаг, можно вспомнить историю 
с чемпионата мира по футболу 
в Катаре двухлетней давности.
Российской команды там не было –
ее отстрани ли от стыковы х
матчей за право выступить на ЧМ. 
Но за сборную Камеруна играл по-
лузащитник с российским граж-
данством, воспитанник москов-
ского «Локомотива» Гаэль Ондуа.

На бутсах у него были нанесены 
флаги двух стран – России и Каме-
руна. Малюсенький российский 
триколор площадью несколько 
квадратных сантиметров вызвал 
невероятную волну возмущений со 
стороны западной прессы и спор-
тивных чиновников. Три тоненькие 
полоски на бутсах смогли подарить 
положительные эмоции сотням 
тысяч российских болельщиков 
и разозлить всю Европу.

Один маленький флаг. А еще 
недавно в бело-сине-красный 
быва ли раскрашены много -
тысячные стадионы по всему миру. 
Но после сочинской Олимпиады 
спортивный мир начал резко 

сходить с ума. Первыми под удар 
попали российские легкоатлеты.
В 2015 год у ВФЛ А лиши лась
членства в World Athletics, и с тех 
пор россияне потеряли флаг на 
мировых первенствах под эгидой 
международной федерации. В по-
следний раз наш прославленный 
земляк Сергей Шубенков мог по-
красоваться с триколором после 
победы над всем миром в 2015 году 
в Пекине. Этим летом у чемпиона 
мира из Барнаула появилась воз-
можность вновь подержать флаг на 
международных соревнованиях –
Играх БРИКС.

(Окончание на 2 стр.)

Медицинская новостройка
В селе Акутиха Быстроистокского района построи ли 

фельдшерско-акушерский пункт. Одноэтажное здание 
уже готово. Рабочие обустраивают его фасад и отделы-
вают комнаты. Его площадь составляет 72 квадратных 
метра.

Здесь откроют приемный кабинет, процедурную, склад 
для медикаментов, санузел и подсобные помещения, за-
везут современную технику и новую мебель, рассказали в 
Министерстве здравоохранения Алтайского края.

Константин ГРИШИН

Лето, прощай!
С 22 по 28 августа в Алтайском крае пройдет профиль-

ная смена «Время Первых. Сибирский Артек».
320 активистов от 13 до 17 лет поедут в оздоровительно-

образовательный лагерь «Берёзка». Их отобрали посредством 
дистанционного этапа, который проходил с 29 июля по
3 августа и включал в себя пять заданий.

Ребят погрузят в миссию Движения, обогатят навыками 
проектной деятельности, расширят представление о роли 
каждого человека в достижении национальных целей Рос-
сии. С новыми знаниями и мотивацией юные дарования 
приступят к учебному году.

События на Украине
Об основных событиях 909-го дня специальной

военной операции России.
20 августа российские военные освободили стратегически 

важный логистический узел Новгородское в ДНР.
ВСУ остановлены на всей территории Курской области, 

основные ресурсы противника уничтожены.
Потери ВСУ на Курском направлении за сутки составили 

до 350 человек и 25 единиц бронетехники.
Удар нанесен по нефтехранилищу в Тернополе, откуда 

ВСУ отвозили топливо к линии фронта.
Киев на фоне нехватки на Украине мужчин призывного 

возраста призывал лидеров западных государств помочь 
вернуть в страну украинских беженцев.

Верховная рада проголосовала за законопроект, позво-
ляющий воюющим иностранным наемникам получить 
гражданство Украины.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Небесное шоу
22 августа 1909 прошло 
первое в мире авиашоу.

Оно длилось неделю, раз-
влекая гостей французского 
Реймса.

Для участия в состязаниях были заявле-
ны 38 аэропланов, но взлететь смогли только
23 машины.

В сентябре 1910 года на Комендантском аэро-
дроме Санкт-Петербурга началось первое в России 
авиашоу «Всероссийский праздник воздухопла-
вания». Ежедневно авиаторы били рекорды ско-
рости и продолжительности, катали пассажиров.

Выступление пилотажных групп в Барнау-
ле уже стало хорошей традицией. В этом году в 
честь Дня города впервые состоится выступление 
«Русских Витязей». Полеты запланировали на
31 августа с 17 до 18 часов. Посмотреть их можно 
из Нагорного парка или с набережной Оби. На-
кануне праздника, 30 августа, группа проведет 
над городом тренировочные полеты.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

22

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Переходим в плановый 
режим

Субсидию получают родители, у которых с
1 января 2007 года родился или усыновлен второй 
или любой следующий ребенок. С 2020 года мера 
поддержки распространяется и на первенцев.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 15 м/с,

кратковременные дожди, местами 
грозы.

+14о +16о 

ночь

+24о +26о

день

+23о +28о +23о +25о

+28о +30о

день +12о +14о

ночь

Ветер юго-западный, 6-11 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с, 
преимущественно без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с,
местами порывы до 12 м/с, 
преимущественно без осадков.

23 августа

24 августа

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
22 августа – День Государственного 
флага Российской Федерации

Уважаемые жители
Алтайского края!

Поздравляем вас с Днём Государственного 
флага Российской Федерации!

Торжественные мероприятия, посвященные этому 
празднику, проходят по всей стране. Таким образом 
мы воздаем должное уважение одному из важнейших 
символов нашего государства, которым является три-
колор вместе с гербом и гимном.

22 августа 1991 года над Россией был вновь поднят 
бело-сине-красный стяг, который в качестве официаль-
ного государственного флага был утвержден впервые 
Петром I. Но сегодня мы не только вспоминаем события, 
связанные со становлением российской государствен-
ности, но и думаем о будущем.

Объединяющая роль национальных символов, ценно-
стей, традиций чувствуется очень глубоко в переломные 
моменты истории. Наши бойцы в зоне специальной 
операции сейчас отстаивают суверенитет России. Са-
мостоятельно определять свой путь развития – это 
в том числе возможность жить под родным флагом, 
воспитывать детей патриотами.

Желаем мира и процветания России, благополучия 
всем гражданам нашей великой и героической страны!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Александр Романенко проинспектировал ремонт в алейской школе.
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Триколор: от Петра I до наших дней.
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В век цифровых тех-
нологий и развития 
государственных он-
лайн-сервисов пользо-
вателям важно иден-
тифицировать себя в 
Сети. Для этого суще-
ствуют электронные 
цифровые подписи (ЭЦП), 
которые используют 
как юридические лица, 
так и граждане. О том, 
для чего нужна эта 
технология и как без-
опасно ею пользовать-
ся, рассказал министр 
цифрового развития и 
связи Алтайского края 
Евгений Зрюмов.

Что такое цифровая под-
пись? По сути, это специ-
альный код, который при-
крепляется к электронному 
документу и гарантирует, что 
его подписал именно владелец 
ЭЦП, а не кто-то другой. Эта 
технология может находить-
ся на различных носителях 
– компьютерах, специальных 
токенах, USB-флеш-накопите-
лях, смарт-картах. Где же она 
используется?

– Сегодня при помощи 
электронной подписи можно 
получать государственные ус-
луги, совершать сделки с иму-
ществом, подавать официаль-
ные заявления в различные 
организации, подписывать 
договоры, вести юридически 

значимый документообо-
рот, – разъяснил министр в 
ответ на один из вопросов 
онлайн-пресс-конференции.

Цифровая подпись может 
быть трех видов. Первая – 
простая. Это коды доступа из 
СМС-сообщений или пара «ло-
гин + пароль» в личном кабине-
те веб-сайтов. Они создаются 
непосредственно той системой, 
в которой она используется. 
Поэтому, когда пользователь 
вводит код из СМС-сообщения 
на каком-либо портале, это 
равноценно его подписи на 
бумажной версии документа.

Также есть квалифици-
рованная и неквалифици-
рованная сложная подпись. 
Они создаются при помощи 
программ шифрования с 
использованием закрытого 
ключа и хранятся на внешних 
носителях. Первая использует-
ся, чтобы сдавать отчетность 
в контролирующие органы, 
участвовать в качестве по-
ставщика и заказчика в элек-
тронных торгах, работать с 
государственными информа-
ционными системами. Вторая 
необходима для электронного 
документооборота. Процедуры 
весьма серьезные, но насколь-
ко безопасно подписывать до-
кумент удаленно?

– Использование ЭЦП впол-
не безопасно, – констатирует 
Зрюмов. – В большинстве 
случаев она даже надежнее 
обычной подписи. Рукопис-
ный вариант легко подделать 
на бланке. Он будет похож на 

оригинал, и отличить под-
делку сможет только эксперт. 
А случаев подделывания элек-
тронной подписи не зафикси-
ровано.

При этом чиновник на-
помнил, что необходимо со-
блюдать правила безопасной 
работы с электронной подпи-
сью: ни в коем случае не пере-
давать ее третьим лицам, не 
сообщать ПИН-код, в случае 
утери физического носите-
ля сразу сообщить об этом в 
удостоверяющий центр. И ко-
нечно, регулярно обновлять 
программное обеспечение и 
использовать средства антиви-
русной защиты на устройстве.

Как оформить цифровую 
подпись и сколько это стоит? 
Юридические лица получают 
ее в удостоверяющих центрах 
Федеральной налоговой служ-
бы бесплатно. Для этого потре-
буется подать заявление и при-
обрести сертифицированный 
носитель для записи, например 
флешку. Физические лица мо-
гут получить электронную под-
пись в приложении «Госключ» 
либо в аккредитованном Мин-
цифры России коммерческом 
удостоверяющем центре.

– Преимущество использо-
вания «Госключа» в том, что 
электронная подпись создается, 
хранится и применяется непо-
средственно в приложении: не 
нужны USB-токены, СМС-па-
роли и все функции доступны 
без личной явки и без бумаги, – 
добавил министр.

Влад ГЕРАСИМОВ

  ЦИФРОВИЗАЦИЯ .

  НОВОСТИ .
Примут и помогут

В барнаульской поликлинике № 14 на ул. Лазурной начал 
работу круглосуточный травмпункт.

Здесь принимают взрослых с переломами, ушибами, ожогами, 
вывихами, ранами, растяжениями, а также тех, кто жалуется 
на укус клеща.

Прием по экстренным и неотложным состояниям врачи ведут 
в кабинете № 111. Скорая помощь привозит сюда пациентов, 
прикрепленных к поликлиникам № 12 и 14 Барнаула.

«Если человек с полученной травмой обращается самостоя-
тельно, принцип прикрепления к медицинскому учреждению 
не имеет значения: помощь ему будет оказана в любом случае», 
– уточнил главный врач поликлиники Дмитрий Денисов.

Банк твоей мечты
Жителей Алтайского края приглашают голосовать за луч-

шие финансовые организации региона.
В России стартовали конкурсные испытания XI премии 

«Финансовый престиж». Граждане смогут оценить органи-
зации, которые предоставляют страховые, банковские, 
инвестиционные услуги. Это предлагают сделать на сайте 
финпрестиж.рф.

Лауреатов выберут среди предприятий, которые получат 
максимальный балл по результатам народного голосования, 
с учетом контрольных проверок и оценок региональных 
экспертов. Поставить оценку можно до 14 октября включи-
тельно. Итоги подведут в декабре, уточнили в региональном 
Минфине.

Черенки и саженцы
24 августа у главной сцены Барнаульского зоопарка с 12.00 

до 15.00 пройдет встреча цветоводов-любителей.
Горожане смогут обменять садовые и комнатные цветы, 

черенки растений, горшки, кашпо, садовый инвентарь. Вещи 
можно отдать единомышленникам безвозмездно.

«Если растение разрослось или вы с ним «не сошлись ха-
рактерами», приглашаем на равноценный обмен. Вы сможете 
взять то, что понравится», – уточнили организаторы встречи.

Барнаульцев, которые хотят продать растения, просят реги-
стрироваться заблаговременно по телефону 8-923-714-6437.

Константин ГРИШИН

Рамки для майнинга
Президент России Владимир Путин подписал закон лега-

лизации майнинга криптовалют.
Исходя из документа, закон закрепляет порядок и усло-

вия ведения деятельности. Заниматься майнингом смогут 
российские юрлица и индивидуальные предприниматели, 
включенные в реестр Минцифры. Более того, россиянам, не 
имеющим статуса ИП, разрешат заниматься майнингом циф-
ровой валюты без включения в реестр, если они не превысят 
установленные правительством лимиты энергопотребления. 
Также предприниматели смогут осуществлять деятельность 
оператора майнинговой инфраструктуры.

При этом не обошлось без ограничений. К примеру, запре-
щается спамить рекламой криптовалют. Майнингом нельзя 
заниматься лицам, имеющим неснятую или непогашенную 
судимость за преступления в сфере экономики, против госвла-
сти, за умышленные преступления средней тяжести, особо 
тяжкие преступления; включенным в перечень террористов 
и экстремистов.

Дмитрий СЕРДОВ

Программа модернизации 
подразумевает активное 
участие родителей в выборе 
проектов отделки. Еще перед 
началом работ была организо-
вана инициативная группа из 
родителей, которые на протя-
жении всего времени активно 
общаются с подрядчиком и 
следят за ходом работ.

Впереди еще�   
400 объектов

Пока более 250 детей вре-
менно учатся в соседней школе 
№ 3, которая находится в ради-
усе километра. Туда их довозят 
автобусом. Поскольку помеще-
ний на всех сразу не хватает, 
организованы две смены, хотя 
раньше ребятишки из обеих 
школ учились только утром.

Во время рабочей поезд-
ки строительную площадку 
посетил председатель АКЗС 
Александр Романенко. Он от-
метил, что администрация 
города приняла правильное 
решение, когда решила мо-
дернизировать школу № 5: 
«В следующем году ребятиш-
ки зайдут в совершенно но-
вое здание. Это будет другой 
формат получения знаний. 
Стараемся в подобных феде-
ральных программах активно 
участвовать и подготовили 
уже заявки на следующий 
год. Отличие будет состоять 
в том, что в ней смогут уча-
ствовать не только школы, 
но и детские сады и средние 
специальные учебные учреж-
дения».

Спикер краевого Заксо-
брания напомнил, что по 
программе «Модернизация 
школьных систем образо-
вания» в Алтайском крае 
вместе со школой в Алейске 
капитально ремонтируют 
еще 13 учебных заведений, 
в Первомайском, Зональном, 
Мамонтовском, Романовском, 

Павловском, Завьяловском, 
Целинном, Угловском, Ба-

евском, Каменском районах 
и Заринске. В шести из них 
работы завершатся к 1 сен-
тября. Школы, где ремонт 
рассчитан на два года, нахо-
дятся под контролем властей 
и краевого парламента

Александр Романенко отме-
тил, что в регионе изменился 
подход к выбору школ для 
ремонта. Если раньше прио-
ритет отдавался предаварий-
ным объектам, то сейчас все 
чаще начинают ремонтировать 
школы в плановом режиме с 
учетом возраста и состояния 
объекта.

Также он напомнил, что 
за предыдущие пять лет по 
программе «Модернизация 
школьных систем образова-
ния» было отремонтировано 
400 школ и в ближайшие 
годы предстоит обновить 
еще 400: «Процесс посте-
пенно переходит в другой 
режим. Приоритеты рас-
ставляются в зависимости 
от состояния, сроков и под-
готовки проектно-сметной 
документации объекта. Так 
как президент принял реше-
ние сделать программу бес-
срочной, наверное, придет 
период, когда большинство 
объектов мы отремонтиру-
ем. Это касается не только 
образования, но и других 
сфер – здравоохранения, 
культуры и спорта. Не буду 
утверждать, что у нас се-
годня достаточно ресурсов, 
чтобы охватить все сферы, 
но мы определенно перешли 
на новый этап. Теперь перед 
нами возникают проблемы 
несколько иного характера 
– подготовка проектно-смет-
ной документации и поиск 
хороших подрядчиков, ко-
торые будут качественно и 
в срок проводить все рабо-
ты», – подытожил Александр 
Романенко.

Никита ИВАНОВ

– Дали такой красивый 
флаг России, а я показал 
«гнилые» секунды. Приятно, 
конечно, что можно так хотя 
бы раз в пять лет. Последний 
раз я на Военных играх ходил 
с нашим флагом в 2019 году. 
Вот есть такая традиция – раз 
в пять лет мне прибегать на 
какое-то место, чтобы можно 
было взять наш флаг, – поде-
лился Сергей с корреспонден-
том «Матч ТВ».

Кто-то – за страну,  
кто-то – за рекордами

Барнаульская легкоатлет-
ка Полина Ткалич, меньше 
недели назад завоевавшая 
очередной титул чемпи-
онки России, за всю свою 
международную карьеру 
практически не выступала 
под национальным флагом 
и поэтому тоже была неверо-
ятно рада победе на Играх 
БРИКС в июне.

– БРИКС – замечательные 
соревнования! Наконец-то 
мы представляли страну 
на международной арене! 
Держать свой флаг после 
финиша и слушать гимн на 

пьедестале – неповторимое 
ощущение! – передает слова 
Полины «Алтайский спорт».

Ткалич выиграла чемпи-
онат страны с выполнением 
олимпийского норматива – 
она была полностью готова 
выступать на Олимпиаде. 
Но в Париж поехали только 
15 абсолютно нейтральных 
спортсменов с российским 
гражданством в паспорте, 
чем-то угодивших Между-
народному олимпийскому 
комитету. Не олимпийские 
атлеты из России, как в 
Пхёнчхане-2018, не коман-
да Олимпийского комитета 
России, как в Токио-2021 и 
Пекине-2022, а команда ин-
дивидуальных нейтральных 
атлетов (AIN). Российских па-
ралимпийцев в Париже ждет 
такой же статус, команда из 
90 спортсменов уже отпра-
вилась на Паралимпиаду.

– Если будут победы 
(а я уверена, что они будут), 
это будут победы все-таки 
не нейтральных атлетов, а 
наших спортсменов, – счи-
тает Татьяна Ильюченко. – 
Я очень хочу, чтобы Роман 
Жданов (бийский пловец, 
несший флаг Паралимпий-
ского комитета России на за-

крытии игр в Токио. – Прим. 
авт.) побил рекорд Николая 
Ильюченко. Он четырехкрат-
ный паралимпийский чем-
пион, а Роман Жданов у нас 
трехкратный, и мне очень 
хотелось бы, чтобы Роман 
побил этот рекорд, который 
держится с 2002 года.

Но есть еще виды спор-
та, в которых наш триколор 
по-прежнему гордо сопрово-
ждает успехи российских 
спортсменов на междуна-
родной арене. Например, 
Международная ассоциа-
ция бокса, возглавляемая 
Умаром Кремлёвым, не 
запрещала россиянам на-
циональную символику. 
Это позволило исполнить 
детскую мечту рубцовскому 
боксеру Данилу Белевитину, 
выигравшему первенство 
Европы в прошлом году.

– Чувствовал гордость за 
свою страну. Понимал, что 
Россия – самая сильная, – 
вспоминает ощущения Да-
нил. – В детстве мечтал, что 
буду выступать на мировом 
уровне и, конечно, с россий-
ским флагом и гимном.

Андрей БОБРОВ,  
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

До 1 сентября власти Ал-
тайского края должны опре-
делиться с потребностями 
в иностранной рабочей силе. 
О том, какими способами ру-
ководители компаний могут 
закрыть вакансию с помо-
щью заграничных специали-
стов, рассказывает Татьяна 
Кунц, начальник отдела тру-
довой миграции и кадрово-
го потенциала Управления 
Алтайского края по труду и 
занятости населения.

С визами…
Во-первых, Татьяна Кунц объясни-

ла, что можно привлекать иностран-
ных работников из стран с визовым 
и безвизовым порядком въезда. 
С визами, например, приезжают из 
Китая, Вьетнама, Таиланда, Индии. 
Привлечение такого контингента 
ограничено квотами, которые фор-
мируются в предшествующем году. 
Так, квота на текущий год составляет 
359 человек, а на следующий будет 
сформирована до 1 сентября.

До этого срока предпринимате-
лям необходимо подать заявку о при-
влечении иностранных работников 
в автоматизированный информаци-
онный комплекс «Миграционные 
квоты» (migrakvota.gov.ru). Затем кра-
евая межведомственная комиссия 
принимает решение о целесообраз-
ности привлечения иностранных 
граждан. Работодателя проверяют 
на наличие нарушений трудового, 
санитарного законодательства. Если 
проблем нет, то предложение идет 
на федеральный уровень и в дека-
бре Минтруд России издаст приказ. 
Включенный в него работодатель 
имеет полное право заниматься 
подбором персонала из-за рубежа 
и оформлять все разрешительные до-
кументы. Но ему придется уплатить 
госпошлины 10 тыс. руб. за пред-
приятие и 3,5 тыс. руб. за каждого 
будущего работника. Иностранец 
должен пройти тестирование на зна-
ние русского языка и медицинское 
освидетельствование. Кроме того, 
работодателю придется оплатить 
билеты, визы и предоставить место 
для проживания.

После прибытия мигранта в Рос-
сию в течение трех дней нужно уве-
домить миграционную службу о том, 
на какой период трудоустраивается 
иностранец, чтобы власти понимали, 
какой работодатель будет нести от-
ветственность за этого гражданина 
чужой страны.

Часто при покупке импортного 
оборудования требуются специали-
сты фирмы-производителя для его 
монтажа и пуска. На такие случаи 
можно принять квалифицирован-
ных иностранных специалистов 
определенных профессий. Спи-
сок утвержден Минтрудом. Это в 
основном наладчики, технологи, 
механики – всего более 100 про-
фессий.

Также существует возможность 
привлечения высококвалифици-
рованных специалистов. Согласно 
миграционному законодательству, 
зарплата такого персонала долж-
на быть не ниже 167 тыс. рублей в 
месяц, а если его берут в научную, 
образовательную сферы или здра-

воохранение, то платить придется 
не менее 1 млн в год.

– Если эти условия работодатель 
готов выполнить, то может, не дожи-
даясь одобрения квоты, привлечь ра-
ботников, – сообщила Татьяна Кунц.

…и без них
Гражданам Узбекистана, Таджи-

кистана и Азербайджана для въезда 
в Россию не требуются визы. Они 
оформляют патент на работу, еже-
годно его стоимость меняется. В этом 
году она составляет 6048 рублей в 
месяц. Гости из Средней Азии также 
должны пройти медицинское осви-
детельствование и тестирование на 
знание русского языка.

Для граждан стран Евразийского 
экономического союза (Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия, Армения) су-
ществует упрощенный порядок при-
влечения иностранных работников. 
Они имеют такие же трудовые права, 
как и россияне.

Люди, переезжающие в Россию 
по программе переселения соотече-
ственников, и иностранцы, которые 
постоянно проживают в РФ, имеют 
вид на жительство, также привлека-
ются на работу без разрешительных 
документов.

Можно позвать граждан Узбеки-
стана и Таджикистана на заработки 
по организованному набору. Для это-
го приглашающая сторона должна 
поместить вакансии на портале 
«Работа России», заключить согла-
шение с агентством по занятости 
той страны, в которой будет вестись 
подбор сотрудников.

Татьяна Кунц заметила, что в Ал-
тайском крае этот метод не использу-
ется. Да и в целом по России не поль-
зуется популярностью, поскольку в 
данном случае работодатель несет 
большие затраты на приобретение 

билетов, притом что иностранный 
гражданин не привязан к конкрет-
ному предприятию и может в любой 
момент уйти.

Начальник отдела трудовой ми-
грации обращает внимание руко-
водителей компаний на то, что по-
следнее время власти стали жестче 
контролировать процесс приезда 
в Россию иностранцев на заработ-
ки. После терактов в «Крокус Сити 
Холле» и местные жители к ним 
относятся настороженно. Поэтому 
работодатели обязательно долж-
ны социализировать прибывших 
работников. Видеоуроки, как это 
делать, размещены на сайте регио-
нального управления по труду и 
занятости. Там же можно найти 
материалы по трудовому миграци-
онному законодательству. С ними 
необходимо ознакомить иностран-
цев.

– Потребность нашего общества 
– избежать межнациональных кон-
фликтов, – подчеркнула Татьяна 
Кунц.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ЗАНЯТОСТЬ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ПРАЗДНИК .

Приехали по квоте

Личность  
на флешке

КСТАТИ
Привоз одного рабочего из Индии на «Меланжист Алтая» обошел-
ся предприятию в 95–100 тыс. рублей. В эту сумму вошли услуги 
индийской кадровой компании по подбору сотрудника, билет до 
Барнаула и получение необходимых разрешений для работы.

Иностранные студенты этим летом решили поработать в барнаульских больницах.

Переходим  
в плановый режим

Символ великой державы

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)
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Без «домиков
на курьих ножках»

Туризм должен приносить реальные доходы Республике 
Алтай, считает врио главы Республики Алтай Андрей Турчак.

На конференции «Единой России» Турчак представил принци-
пы программы развития региона, где большая часть гостиниц и 
гостевых домов работают по «серым» схемам: «70% турбаз распо-
ложены на участках, отведенных под жилищное строительство. 
Они не могут оказывать услуги законно».

Инвесторы слабо вовлечены в создание соцобъектов, благо-
устройство территорий, сохранение объектов культурного и 
исторического наследия Республики Алтай, посетовал он.

По словам главы, будет проведена ИЖС-амнистия, чтобы вла-
дельцы частных домов, перестроенных под гостиницы, получили 
возможность легализоваться и начать платить налоги в бюджет 
республики. Следующим этапом должно стать введение тури-
стического налога с приезжающих в регион гостей.

Ранее глава республики на встрече с жителями села Кулада 
Онгудайского района заявил, что земельные участки, выданные 
под индивидуальное жилищное строительство или сельское хо-
зяйство, зачастую используются в иных целях: «Так появляются 
«домики на курьих ножках», которые потом сдаются туристам. 
Домики эти оформлены как временные сооружения. Налоги на 
имущество не платят, налоги с оборота не платят. Алкоголь на 
этих турбазах продают, акцизы не платят».

Синие, голубые, серые
Исполняющий обязанности губернатора Омской обла-

сти Дмитрий Ушаков подписал указ, регламентирующий 
процедуру выдачи рюкзаков для первоклассников в омских 
школах. Всего их было закуплено 24,5 тысячи, на эти цели 
из регионального бюджета выделяли около 121 млн рублей.

Выдача будет производиться в День знаний. Помимо рюкзаков 
трех расцветок (синих, голубых и серых), омские первоклассни-
ки получат дневник, 10 тетрадей, обложки на них, карандаши, 
папки-конверты, ручки, точилку, коробку с пластилином, клей 
и другую канцелярию.

Огурец для мартышки
Минприроды рассказало дачникам Новосибирска, куда 

отдать излишки урожая.
Жители могут принести свои выращенные овощи и фрукты 

в зоопарк. Это единственное место в городе, где не откажутся от 
кабачков, пусть и не самых практичных для использования в кули-
нарии. Овощи и фрукты могут быть предложены для игры, а не для 
приготовления пищи, но это все равно будет полезным вкладом.

Зоопарк организует эту акцию с 2012 года. Специальные деревян-
ные ящики для сбора урожая установлены у центрального входа.

Потолок ледяной,
дверь скрипучая

Москвичам предлагают томские «дома за рубль».
Аукцион на право аренды деревянных двухэтажных домов 

регулярно проводят в Томске. В этом году, например, выставляется 
дом-памятник на улице Центральной, 9, известный как «Заезжий 
дом купцов Кухтериных». Кроме того, впервые на торгах – двух-
этажное здание в переулке Соляном, 2.

С 2016 года в Томске реализуется проект «Дом за рубль», в рам-
ках которого инвесторы могут за свой счет отремонтировать 
старинные дома под собственные нужды и получить льготу по 
арендной плате. После разработки проектной документации 
арендная плата за пользование зданием снижается до 10%, а после 
выполнения ремонтно-восстановительных работ – до 1 рубля за 
дом. Срок договора льготной аренды – 49 лет.

Инвесторы восстановили 16 исторических домов, из которых 
14 уже приняты, а два – на стадии сдачи.

Северное сияние вручную
В Красноярске в «Гремячей гриве» построят этнодеревню 

с царь-рыбой и юртами.
На рукотворные чудеса готовы потратить 54,4 млн рублей. 

Двигаясь по тропе, посетитель будет как бы смещаться по Ени-
сею от южных районов до красноярского Севера. Этнодеревня 
по факту будет состоять из трех жилищ: юг представит юрта, 
среднюю полосу – крестьянская изба, север – чум.

Подсветка тропы будет символизировать воды Енисея. А пруд, 
по задумке разработчиков, должен в воображении туриста стать 
Карским морем Северного Ледовитого океана.

На берегу пруда хотят построить детскую площадку в виде 
деревянной царь-рыбы. Еще одна фишка – слайд-мэппинг. Предпо-
лагается, что изображения будут проецировать на кроны деревьев 
вокруг. На эскизах выглядит красиво – тут и разные сибирские 
животные, и северное сияние.

Подготовил Олег АНТОНОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  ЭКОЛОГИЯ .

Волонтёры
«полезли в бутылку»
Почему реку, давшую на-
звание главному городу 
края, приходится в кон-
це лета освобождать 
от мусора?
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Во второй половине августа 

на реке Барнаулке пришлось 
ликвидировать большую свал-
ку пластиковых бутылок. В 
очередной раз из горы мусора 
образовался затор – настоящая 
пробка, вызвавшая присталь-
ный интерес у неравнодуш-
ных горожан.

Барнаульцы, забив 16 августа 
тревогу, поспешили снять фото 
и видео и распространить их в 
соцсетях. Представители вла-
сти отреагировали оператив-
но. На место ЧП выехали глава 
администрации Центрально-
го района Максим Сабына 
и заместитель начальника 
Управления по делам ГО и ЧС 
Барнаула Евгений Терещенко. 
Их сопровождали еще 12 чело-
век, которые непосредственно 
расчищали речную баррикаду. 
Как позже уточнили в админи-
страции района, к вечеру 17 ав-
густа собрали около 70 мешков 
мусора. Работы по ликвидации 
свалки продолжались и в сле-
дующие дни.

Юлия Пажгина одной из 
первых оповестила популяр-
ный телеграм-канал «Инцидент 
Барнаул» о беде на речке.

– С соседнего пешеходного 
мостика хорошо заметна была 
куча мусора на реке. Потом об-
наружили, что на том участке с 
газовыми трубами через реку, 
где образовалась пробка, один 
пролет вообще не закреплен и 
болтается сам по себе. В речку 
сливается все что угодно! А му-
сор останавливают на реке во-
допроводные трубы, когда вода 
поднимается после дождей, 
– высказала предположение 
горожанка.
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В июне этого года река Бар-
наулка уже попадала в новости 
СМИ о происшествиях. Умер-
шая рыба в реке и изменение 
цвета воды не остались тогда 
незамеченными. В Минпри-
роды края уточнили для «АП», 

каковы оказались результаты 
проб воды.

При испытании проб в 
аккредитованной «Лаборато-
рии Природной Диагностики» 
было обнаружено превышение 
предельно допустимых кон-
центраций нефтепродуктов. 
Стоит отметить, что нормой 
в речной воде считаются не-

фтепродукты в объемах до 0,05 
миллиграмма на кубический 
дециметр.

В Минприроды Алтайско-
го края подчеркнули, что ин-
формация о гибели рыбы и 
изменении цвета воды ранее 
в ведомство не поступала, 
«так как река Барнаулка ра-
нее подлежала федеральному 
экологическому контролю». На 
территории края такой надзор 
осуществляет Южно-Сибир-
ское межрегиональное управ-
ление Федеральной службы по 
надзору в сфере природополь-
зования (Росприроднадзор).

В свою очередь в этом управ-
лении уже в первом квартале 
нынешнего года рассматри-
вали восемь обращений по 
охране водных объектов. Во 
втором квартале таких обраще-
ний было вдвое меньше.
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Стали уже традицией эколо-
гические акции на Пивоварке, 
левом притоке Барнаулки. Вес-
ной проходит на речке сплав 
энтузиастов, среди которых 
есть и наши коллеги-журнали-
сты. «Речкоплаватели» на своем 
маршруте собирают немалый 
улов из выброшенных старых 
автомобильных колес и друго-
го крупногабаритного хлама 
транспортников. Поэтому не 
приходится удивляться потом 
заключению экспертов о пре-
дельно допустимых нормах 
нефтепродуктов в реке.

В конце апреля на берегах 
Пивоварки и волонтеры тоже 
собрали 80 мешков мусора. Сре-
ди тех неравнодушных защит-
ников природы были студен-

ты аграрного и медицинского 
университетов, классического 
госуниверситета, РАНХиГСа, 
сотрудники Минприроды края. 
Вот только почти одновременно 
с этой экологической акцией 
продолжали несознательные 
граждане вываливать на скло-
ны берегов речки свой нако-
пившийся за зиму мусор. «Как 
вываливают мусор в реку, мож-
но было увидеть, например, в 
конце Аграрного проезда. Но 
скандалы с такими людьми 
не помогают!» – возмущались 
очевидцы безобразия.

А ведь все это выброшенное 
в городские реки «добро» воды 
несут потом в Обь. Сколько же 
можно вспоминать горькое на-
блюдение про «где живем – там 
и гадим»?

Подготовил
Евгений ПЛАТУНОВ

  СМИ .

Как привлечь новую ау-
диторию в соцсети; как 
их разогреть до такой 
степени, чтобы завидо-
вали конкуренты; как 
монетизировать пост, 
чтобы хватило на от-
дых в Турции? В Барна-
уле прошел «Инфорум», 
который организовал 
Союз журналистов Рос-
сии. Среди спикеров были 
Владимир Соловьёв, 
Игорь Павловский, Алек-
сей Березовой, они по-
старались ответить 
на все вопросы.
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Председатель Союза жур-

налистов Владимир Соловьёв, 
который приехал на Алтай не 
впервые, отметил, что для жур-
налистов очень важно встре-
чаться, общаться, обсуждать 
проблемы. По его словам, Союз 
журналистов России, как обще-
ственная организация, именно 
этим и занимается, собирает 
из регионов все, что болит, и 
пытается донести туда, где это 
можно решить.

– Что касается тенденции в 
развитии профессии, то мы про-
водим на эту тему семинары по 
всей стране: от Чукотки до Ме-
литополя. Итоги таких встреч 
подводим на всероссийском 
журналистском форуме. Он в 
этом году состоится в Сочи. Там 
соберутся журналисты из всех 
регионов страны, из зарубежья. 
Мы обсуждаем многие пробле-
мы, и иногда решения, которые 
там принимаются, идут в виде 
бумаг в правительство и помо-
гают отрасли. Во время ковида 
письмо, направленное нами Ми-

хаилу Мишустину, позволило 
внести нашу отрасль в список 
наиболее пострадавших, в ре-
зультате была оказана помощь 
многим редакциям. В этом 
году будем говорить о «Почте 
России», это больной вопрос 
для районок и краевых газет. 
Многие отказываются от ее 
услуг и доставляют газеты до 
читателя другим способом, – 
отметил Владимир Соловьёв.

Он также высказал убежден-
ность в том, что «Инфорум» в 
Барнауле поможет получить 
журналистам что-то новое в 
профессии.

– Отрасль развивается 
стремительно, поэтому мы 
привозим самых интересных 
спикеров для региональных 
журналистов. Нами иниции-
рована программа «Земский 
журналист». Мы постараемся 
напомнить премьер-министру 
об этом, если удастся, пообщать-
ся с президентом. Уже была по-
пытка продвинуть проект, но в 

прошлом году нужнее оказалась 
тема «Земский работник культу-
ры». Надеюсь, что в ближайшем 
времени появится программа 
«Земский журналист».
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Главный редактор издания 

«Деловой Петербург» Игорь Пав-
ловский рассказал, в чем суть 
мастер-класса «Между клик-
бейтом (броские заголовки), 
аналитикой и рекламой», кото-
рый он провел с барнаульской 
аудиторией.

– Основной посыл для слу-
шателей заключается в том, как 
делать качественный контент 
и успешно его продавать. Лю-
бое СМИ – это производство, за 
него нужно получать прибыль. 
Литературное произведение 
должно хорошо продаваться. 
Самое главное правило – разби-
раться в том, о чем ты говоришь. 
СМИ всегда будет оставаться 
главным инструментом обще-

ственно-политического влия-
ния на аудиторию, при этом 
актуальны узкопрофильные 
СМИ. Эта тенденция в послед-
нее время активно развивается. 
Максимальные средства сосре-
доточены в СМИ, которые дают 
широкий охват новостей, или 
в узкопрофильных издатель-
ствах. Определенная часть 
блогеров пытается заработать 
на странных роликах. Сколь-
ко бы ни говорили, что нельзя 
похудеть не вставая с дивана, 
найдется аудитория, которая 
поверит в обратный эффект.
И найдутся люди, которые такой 
способ похудения предложат и 
будут нести чушь. Их будут кри-
тиковать, комментить, но они 
привлекут аудиторию. Но такой 
эффект может дать результат 
один-два раза, потом, как ска-
зал Остап Бендер, будут бить. 
Если блогер не создает ничего 
существенного и интересного, 
из-за чего он держит внимание 
аудитории, он не сможет моне-

тизировать свой труд, – считает 
Игорь Павловский.

Для него интересен как бло-
гер Дмитрий Юрьевич Пучков.

– Мы с ним знакомы. Он 
очень грамотный интервью-
ер, который умеет правильно 
вытаскивать вопросы. Мне 
нравится «Эмпатия Манучи» 
(ведущий Вячеслав Манучаров). 
Люблю наблюдать за Михаи-
лом Хазиным. В журналисти-
ке появляются темы, которые 
пока не охвачены. Сейчас 
только начала развиваться 
тема Арктики. Не хватает из-
даний, занимающихся вопро-
сами, связанными с поставка-
ми газа. В Санкт-Петербурге 
был создан сайт «ПортНьюс». 
У ребят отлично идут дела, 
хорошие доходы от рекламы 
и прочее. Они лет пять разви-
вали тему, а теперь получают 
дивиденды, их знает вся страна 
от Санкт-Петербурга до Наход-
ки. Их читают все портовики, 
и, соответственно, туда идет 
профильная реклама.
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Преподаватель кафедры жур-
налистики МГУ им. Ломоносова 
Алексей Березовой показал на 
мастер-классе, насколько важно 
развивать социальные сети.

– Мы смотрим соцсети, даже 
когда ждем зеленый свет при 
переходе через пешеходный 
переход. Важно привлекать ау-
диторию на основе полезного 
действия. У соцсетей нет задачи 
информировать, поскольку у 
нас избыток информации. Идет 
конкуренция за внимание, и, 
если в основе содержания нет 
чего-то полезного для аудито-
рии, вы проиграете. Если это 
развлекательный формат, то 
вы должны выполнить то, что 

обещали аудитории. Если это 
нишевой тематический кон-
тент, тогда пользователь дол-
жен получать реальную пользу 
от прочтения материала. В этом 
случае аудитория будет расти, 
ее лояльность тоже. Если мы 
пишем про что-то, то должны 
объяснять подписчикам, как 
эта новая информация может 
повлиять на их карман, настро-
ение, семью и тому подобное.

Например, прошел журна-
листский форум и вы сообща-
ете в новости, что по результа-
там его работы 30 журналистов 
нашли работу, повысив свою 
квалификацию. Они получили 
информацию о четырех медий-
ных инструментах, с помощью 
которых улучшили ведение 
социальных сетей. Аналитика 
удерживает аудиторию.

Основной посыл моего ма-
стер-класса «Практический кейс 
применения искусственного 
интеллекта для ведения соци-
альных сетей» заключается в 
том, что ИИ дает уйму эффек-
тивности, позволяет вам сэко-
номить время и деньги. Изо-
бретенный нами инструмент 
может вести соцсети, если у вас 
в редакции не хватает рук. Цена 
вопроса – 100 рублей за пост, 
– отметил Алексей Березовой.

Мы пока не знаем, сколько 
журналистов после «Инфорума» 
нашли новую высокооплачива-
емую работу, но можем сказать 
точно, что большинство при-
сутствующих на мастер-клас-
сах узнали много интересного 
для себя и мечтают о том, как 
ИИ будет приспосабливать для 
подписчиков пресс-релизы, 
чтобы в это время направить 
все свои силы на создание 
глубоких аналитических ма-
териалов.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА 

(фото автора)

На нейросеть надейся,
а сам не плошай

СПРАВКА
На территории Алтайского края протекает
17 085 рек общей протяженностью более 51 тыс. 
км. Они относятся к системе реки Оби и Обь-Ир-
тышского междуречья. Среднемноголетний по-
верхностный сток рек составляет 55,1 км3/год. 
В бассейне Оби, занимающем 70% территории, 
формируется 54,5 кубического километра стока.

  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .
Прививка против аллергии

В России разрабатываются вакцины, которые помогут 
бороться против аллергии. В том числе на пыльцу березы, 
на кошек.

Как рассказал заведующий кафедрой клинической имму-
нологии и аллергологии Института клинической медицины 
Сеченовского университета Александр Караулов, уникальность 
новых форм аллерговакцин не только в формировании стойкого 
защитного иммунного ответа и длительной толерантности, но и в 
их высокой безопасности. «Они имеют низкий риск аллергических 
побочных реакций, что в дальнейшем, мы надеемся, позволит 
применять их не только для лечения, но и для профилактики 
возникновения аллергии», – подчеркнул Александр Караулов.

Еще одним преимуществом таких вакцин является способность 
вызывать защитный иммунный ответ против перекрестно-ре-
агирующих аллергенов.

Татьяна ПЕРВОВА

Диспансеризация необходима
Специалисты Консультативно-диагностического центра 

региона проведут прием в районах, где в ЦРБ нет уролога 
и гинеколога.

В текущем году во время плановой диспансеризации или про-
филактического осмотра медики согласно инструкции оценивают 
репродуктивное здоровье жителей края.

С 26 до 28 августа в Солтонском и Бийском районах ждут на 
консультацию граждан от 18 до 49 лет.

Первый этап оценки происходит в ЦРБ по месту жительства. 
Мужчин осматривает уролог. Для женщин предусмотрены более 
длительные проверки.

Записаться к врачам диагностического центра на выездное 
обследование в сельской местности можно по короткому номеру 
122, в мессенджере Telegram (t.me/+79635182470), по номеру 8-963-
518-2470, по телефону кол-центра 8 (3852) 55-88-20, уточнили в 
региональном Минздраве.

Константин ГРИШИН

Неприглядная картина.Важное и полезное дело.

Журналисты из районок задавали спикерам острые вопросы.
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В гостях редакции «АП»
художница Екатерина 
Шпанбергер уже была, ког-
да получала свой приз как 
победительница новогоднего 
фотоконкурса, объявленного 
редакцией. По ее приглаше-
нию, наконец, и мы побывали 
у самобытной художницы в 
поселке Украинском в неве-
роятном пространстве ее 
мастерской.

Г������ – ��������
Сколько Екатерина себя помнит, 

всегда рисовала. На уроках в школе 
в родном Смоленском, на лекциях 
по высшей математике в АГАУ, куда 
поступила по настоянию родителей. 
Они считали, что профессию надо 
получать серьезную, позволяющую 
зарабатывать, вот и отправили 
дочь учиться на экономиста. Она 
не спорила, тем более эта сфера не 
отменяла увлечения ее жизни, а 
муж Владимир всегда поддерживал 
любимую.

Супруги жили и работали в Бар-
науле, но село поманило (оба родом 
из деревни), и семья с двумя детьми 
переехала в Косихинский район. 
Со временем к собственному благо-
устроенному газифицированному 
дому прикупили и еще один, на со-
седнем участке, теперь там мастер-
ская Екатерины, да не простая, а с 
настоящей русской печкой.

Сейчас самобытная художница 
с высшим экономическим образо-
ванием прекрасно чувствует себя 
хозяйкой этого необычного про-
странства, в котором комфортно и 
детям, и взрослым. Занимается не-

малым, в 50 соток, огородом, делает
заготовки на зиму, а в свободное 
время рисует, лепит, создавая из 
своих мыслей, идей и подаренных 
миром ощущений самые причуд-
ливые формы и образы.

Вазоны, выполненные в техни-
ке папье-маше, настенные панно 
из обычных детских кубиков или 
старый шифоньер дедушки Алек-
сея Тихоновича, расписанный под 
русский винтаж.

От одной из авторских картин 
просто невозможно оторваться. 
Сюжет ее навеян… выборами,

художница – секретарь местной 
участковой избирательной комис-
сии. Почему мне кажется, что огром-
ный медведь за спиной девушки-Рос-
сии готов в любую минуту выйти из 
плоскости холста и наказать любого, 
кто посмеет ее обидеть? Разгадка – в 
объеме. Это же настоящий 3D, но, 
чтобы понять это, надо всмотреться.

Д��� ����������
– Такой необычный эффект дает 

текстурная паста, – рассказывает об 
авторской технике Екатерина. – На-

рисовала, дала время просохнуть, 
затем золочение, заливка смолой, 
посыпка декоративной крошкой. Она 
тоже всякая бывает – стеклянная, 
мраморная, хрустальная, из нату-
ральных камней… Благо сегодня на 
маркетплейсах все что угодно мож-
но найти. Ну и у мужа в его запасах 
строительных смесей ищу, например, 
штукатурку, с помощью которой мож-
но создать необходимую фактуру.

Выставляется наша героиня 
в галерее «Республика ИЗО» или 
участвует в различных конкурсах, 
проводимых в крае, главное для 
нее – рисовать.

– Есть у меня и опыт предпри-
нимательской деятельности, в 
котором вижу перспективы, – го-
ворит собеседница. – Идею созда-
ния круговых раскрасок для детей 
подсказали мои собственные ребя-
тишки. Вокруг большого полотна 
со сказочными сюжетами можно 
усадить одновременно шесть ма-
лышей. Тут вам и развивающие 
игры, и познавательные занятия, 
и тимбилдинг в группе. Пробный 
вариант, полностью выполненный 
вручную, Екатерина показывала 
воспитателям детского сада, им 
идея таких занятий понравилась.

А чтобы вывести ее на уровень 
продвижения, Екатерина мечтает по-
лучить под свой проект государствен-
ную поддержку под эгидой конкурса 
«Мама-предприниматель». Помогает 
ей подросшая дочь, отрисовывает 
сюжеты на планшете и признается, 
что диджитал-живопись захваты-
вает не меньше, чем работа кистью 
или мастихином. Так художники 
называют специальный шпатель 
для работы с масляными красками.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ТРАДИЦИИ .

Иммерсивный театр: от шамана
до Арки желаний

Кистью, мастихином
и штукатуркой

  ОБРАЗ ЖИЗНИ .

Туристов в Алтайском крае 
знакомят с местными ле-
гендами и фольклором при 
помощи иммерсивного теа-
тра. Проект реализуют 
за счет средств гранта 
губернатора региона в сфе-
ре молодежной политики.

Н� ���� ��������
– Идея такого интерактива 

появилась неслучайно. Нечто по-
добное уже проводили в начале 
2000-х, но тогда это было в мень-
ших масштабах, – рассказывает 
Наталья Крипитула, руководитель 
проекта. – До сегодняшнего дня 
на Алтае не было аналогов нашей 
программе. Мы проводим экскур-
сии по одной из достопримеча-
тельностей региона – Тавдинским 
пещерам – и рассказываем леген-
ды Алтая, которые буквально ожи-
вают на глазах зрителей.

Так, у входа в гроты перед экс-
курсантами предстает злобная и 
жадная колдунья – ханша Талда, 
охраняющая сокровища. Согласно 
поверью, все жители этих мест 
приносили ей оброк, поэтому каж-
дый входящий дарит ей улыбку 
и произносит добрые слова как 
дань за милосердие.

Внутри посетителей ждет дух 
горы – Туу-ээзи (в переводе с ал-
тайского «туу» означает гора, а 
«ээзи» – хозяин). Его мудрый голос 
рассказывает о происхождении 
духов Алтая. А в глубине пещеры 
находится заброшенный колодец, 
заваленный камнями. Он не что 
иное, как портал в потусторонний 
мир, где правит Эрлик, владыка 
царства мертвых.

Встречаются на пути туристов и 
древние люди, рассказывающие о 
своей жизни через удивительные 
пластические этюды. Не обходит-
ся и без встречи с шаманом. На 
выходе из пещеры он проводит 
ритуал, наполняющий силой.
В завершение он пригласит встать 

на камень Таш-ээзи, чтобы уда-
ча сопутствовала на протяжении 
всей жизни. Завершается экскур-
сия у Арки желаний.

– Старт дался нам непросто и 
волнительно. В первые же часы 
через наш театр прошло 300 чело-
век. Это было неожиданно. Однако 
мы выдержали такой поток людей 
и быстро вошли в темп. Ребятам 
очень нравится наблюдать лица 
туристов, по которым нередко 
пробегают удивление и восхи-
щение, – комментирует первый 
день работы проекта Наталья 
Крипитула.

П������� �����
– Вся команда проекта – студен-

ты Алтайского государственного 
колледжа. Есть среди них те, кто 
примерил на себя роль актеров, 
есть ребята, которые попробова-

ли силы в качестве дизайнеров 
и создали костюмы для персона-
жей экскурсии. Работает у нас и 
своя медиагруппа, – продолжает 
Наталья. – И хотя участники на-
прямую не связаны с туризмом, 
получают образование по другим 
специальностям, для всех это но-
вый полезный опыт.

За период работы проекта на 
Тавдинах экскурсию посетили 
более 5000 человек. Ребята вы-
ступали с утра и до вечера почти 

каждый день, чтобы любой мог 
стать свидетелем оживших легенд 
Алтая и получить благословение 
духа горы Туу-ээзи.

– Целый год мы хотели приехать 
на Тавдинские пещеры. Тут царит 
невероятная атмосфера живой 
природы, необыкновенный воздух 
и завораживающие виды. Допол-
нил картинку проект колледжа в 
этих пещерах. Понравилось, что 
сделали акцент на самобытности 
и так органично вписали театр в 

пещеры, – делится одна из посети-
тельниц экскурсии Лилия Рябова.

«Мне нравится радовать людей. 
Всех впечатляют наши сцены, 
особенно детей. Они очень любят 
прикасаться к камню, который, со-
гласно поверьям, приносит удачу 
на всю жизнь», – откровенничает 
Ксения, актриса.

– Мы ставим для людей сцены в 
невероятно живописном месте, где 
мой персонаж – шаман – одаривает 
каждого зрителя благословением. 
Атмосфера и красота этого места 
придают силы и делают гостей 
счастливее, – дополнил слова Ксю-
ши Илья Шушунов.

«Экскурсия мне понравилась. 
В Тавдинских пещерах я побывал 
впервые. Атмосфера была душев-
ной и колоритной, а каждый этап 
путешествия сопровождался 
этнографическими обрядами и 
знакомством с традициями ма-

лых народов Алтая. Я пообщался 
с другими участниками группы, 
и они отмечали, что экскурсия 
проходила живо и естественно», – 
рассказал о впечатлениях Евгений, 
опытный турист.

В конце августа команда кол-
леджа АлтГУ под руководством 
Натальи Крипитулы завершает 
проведение экскурсий на Тавди-
нах. Но это не значит, что реали-
зация гранта подошла к концу.
В планах еще несколько поездок в 
пещеры осенью, чтобы порадовать 
любителей туризма иммерсив-
ным театром. «Следующим летом 
увеличим количество участников 
проекта и разработаем маршрут 
с более глубоким погружением 
зрителя в спектакль», – делится 
руководитель.

Юлия МИХЕЙЛИС,
фото предоставлены

Натальей КРИПИТУЛОЙ

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ
Пр. Красноармейский, 28, ул. Ползу-

нова, 39, тел. 20-51-43.
До 25 августа. «Мой дом» – персональ-

ная выставка члена Союза художников 
России Юлии Кикоть (0+). Произведения, 
выполненные в различных техниках и 
манерах: от символизма до этники, от 
абстракционизма до реализма в декора-
тивном решении.

До 1 сентября. «И расцветут цветы на 
ткани…» – выставка вышивки XIX – нача-
ла XXI века (0+). Самотканые полотенца 
и рушники, подзоры, наволочки, шторы 
с цветочно-растительной вышивкой. 
Различные техники: крест, болгарский 
крест, гладь, ришелье, ковровая и там-
бурная.

«Время выбрало нас» – выставка из 
собрания Военно-исторического му-
зея артиллерии, инженерных войск 
и войск связи Министерства обороны 
(г. Санкт-Петербург). В экспозиции как 
образцы вооружения Российской армии, 
так и предметы вооружения противни-
ка, поставляемые на Украину из Шве-
ции, США и других стран (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ
Ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.
Летний режим работы: выходные – 

воскресенье и понедельник.
«Искусство Владимира Муратова» – вы-

ставка, приуроченная к 95-летию со дня 
рождения народного художника РСФСР, 
действительного члена Российской акаде-
мии художеств, лауреата Государственной 
премии им. И.Е. Репина (0+).

До 8 сентября. «Светлые души» – вы-
ставка графических произведений и 
художественной куклы к 95-летию со 
дня рождения Василия Макаровича Шук-
шина. Более 40 произведений из фондов 
Государственного художественного музея 
Алтайского края (0+).

До 8 сентября. «Пути-дороги» – вы-
ставка, посвященная 100-летию со дня 
рождения классика алтайского искусства 
Виктора Зотеева. Живопись (0+).

До 8 сентября. «Императорский
живописец» – выставка к 200-летию со 
дня рождения Алексея Петровича Бо-
голюбова (0+).

«Народный Святитель. Никола Чу-
дотворец» – выставка из музейной кол-
лекции. В экспозиции – 14 экспонатов 
православного искусства (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, 
ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ

Ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
До 1 сентября. «Вертикаль красоты» – 

выставка живописных и графических ра-
бот из фонда музея, посвященных горам 
Алтая. В экспозиции – живопись Виктора 
Зотеева, Леопольда Цесюлевича, Фёдора 
Торхова и ряда других авторов, а также 
печатная графика Юрия Кабанова и Заура 
Ибрагимова (0+).

24 августа. 13.00 – «Музыкальная 
культура Барнаула. XVIII – начало
XXI в.» – экскурсия (16+). 15.00 – «Домовый 
оберег – урало-сибирская роспись» – ин-
терактивная программа (6+).

МУЗЕЙ «ГОРОД»
Ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 25 августа. «Художник в горо-

де» – выставка рисунков, чертежей и 
акварелей Н.Н. Первушина из фондов 
музея (0+).

«Алтай. Кедровый остров. В работах 
Василия Куксы и учеников» – выставка 
живописных пленэрных работ (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ»
Пр.  Социа лис т и ческ ий, 78 ,

тел. 36-81-47.
«Полвека в творчестве» – юбилейная 

персональная выставка заслуженного 
художника России Анатолия Щетинина 
(0+). Более 80 произведений живописи, 
созданных в разные десятилетия.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА»
Ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70.
С 22 августа. «Акцент» – персональ-

ная выставка московского художника-
анималиста Сергея Ильинского (0+). В экс-
позиции представлено около тридцати 
живописных работ о жизни животных.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
23 августа. 11.00 – «Хрумка и волшебная 

ракета» (6+). 13.00 – «Обитаемая Луна» (12+).
24 августа. 11.00 – «Солнечная систе-

ма» (6+). 13.00 – «Полярис. Космическая 
субмарина и загадка полярной ночи» 
3D (6+).

25 августа. 10.00 – «Семья – маленькая 
вселенная» – выставка (6+). 13.00 – «Путе-
водные звезды» – полнокупольная шоу-
программа (12+). 15.00 – «Удивительное 
путешествие по Солнечной системе» (12+).

Подробнее: planetarium22.ru.

Изгиб гитары звонкой…
С 23 по 25 августа в Змеиногорском районе прой-

дет фестиваль бардовской песни «Звенигора-2024».
Его проведут на берегу живописного Колыванского 

озера на базе отдыха «Лазурная».
Программа насыщенная и интересная. Так, 23 авгу-

ста вечером состоится концерт-знакомство с жюри и 
мэт рами бардовской песни «Струны души». На 24 авгу-
ста запланирован литературно-музыкальный конкурс
«В кругу друзей, в кругу семьи – 2024». День закончится 
конкурсами «Ушица наша хороша» и «Лучшее бардовское 
блюдо», фестивальным костром «Гитара по кругу».

Дмитрий СЕРДОВ

На вечерний сеанс
24 августа в Алтайском крае пройдет «Ночь кино».
Она запланирована на 24 площадках в районах и

городах региона. В Бийске сеансы состоятся в кинотеатре 
«Киномир-Воскресенье». Барнаульцев ждут в «Премьере», 
«Мире», «Пионере».

Организаторы акции бесплатно покажут военную 
драму «Воздух» Алексея Германа-младшего, сказку «По 
щучьему велению», фильм «Сто лет тому вперёд» режис-
сера Александра Андрющенко по мотивам повести Кира 
Булычёва.

Расписание можно уточнить на сайтах региональ-
ных кинозалов, в комитетах и управлениях по культуре
городов и районов Алтайского края.

Константин ГРИШИН
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Представители республик Алтай, Удмуртия, Мордо-
вия, Марий Эл, Чувашия, Алтайского края, Кемеровской, 
Челябинской, Самарской, Рязанской областей,  Томска, 
Санкт-Петербурга, Тюмени, а также Ирана, Китая, респуб-
лик Беларусь и Казахстан будут состязаться с 28 августа 
по 7 сентября в создании скульптур из дерева.
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Проект продолжится осенью этого года.В качестве актеров выступили студенты Алтайского государственного колледжа.

Екатерина Шпанбергер.


